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Новый федеральный закон может отдать им бизнес простых юристов

  

В России может быть введена адвокатская монополия на оказание юруслуг.
Соответствующий законопроект "Об оказании квалифицированной юридической
помощи" рожден в Совете федерации и в ближайшее время будет внесен в Госдуму.
Разработчики во главу угла ставят «борьбу за качество юридической помощи», а юристы
называют проект «попыткой передела рынка юридических услуг», что, по мнению
правоведов, неизбежно приведет к росту цен для их потребителей.      

  

В конце сентября Объединенная комиссия по вопросам оказания квалифицированной
юридической помощи, возглавляемая первым вице-спикером Совета федерации
Александром Торшиным, одобрила проект закона "Об оказании квалифицированной
юридической помощи". "Комиссия приняла решение о внесении законопроекта в
Госдуму. Это будет сделано сразу после окончательной подготовки пакета документов.
Вносить проект будет Александр Торшин",— сообщил помощник сенатора Павел Гусь.

  

Проект предусматривает, что любые виды юридических услуг, начиная от устных
консультаций и кончая представительством в судах, смогут профессионально оказывать
только «адвокаты, нотариусы и патентные поверенные». Юристам компаний и
госучреждений будет разрешено оказывать правовую помощь только своему
работодателю, а иностранные адвокаты смогут заниматься только вопросами
иностранного и международного права. Юристам, занятым сейчас предпринимательской
деятельностью либо возглавляющим юридические фирмы, законопроект разрешит стать
адвокатами без экзамена. А рядовые юристы консалтинговых фирм заниматься
профессиональной деятельностью не смогут.

 В пояснительной записке к законопроекту указано, что «сейчас юридическую помощь
могут оказывать люди без какого-либо образования, что приводит к некачественным
услугам». Кроме того, «сейчас в России нет ограничений для иностранных юристов,
тогда как к российским юристам за рубежом предъявляются очень жесткие
требования». По мнению разработчиков, принятие проекта важно "с точки зрения
перспектив геополитического статуса России как члена международного сообщества, с
которым необходимо считаться". 

 Председатели правовых комитетов Госдумы Владимир Плигин и Павел Крашенинников
в один голос утверждают, что «в России происходит деградация юридического
образования и проблема качественной юридической помощи действительно
существует». "Проблема некачественного юридического образования усугубляется,
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становясь проблемой государства и общества. Но это не означает, что в сфере
юридической помощи необходима адвокатская монополия", — считает Павел
Крашенинников. 

 Еще летом отрицательные заключения на проект дали Государственно-правовое
управление президента РФ (за подписью его руководителя Ларисы Брычевой) и
советник президента по правовым вопросам Вениамин Яковлев. В обоих заключениях
есть ссылка на постановление Конституционного суда (КС) от 16 июля 2004 года,
допустившего, чтобы юридическую помощь оказывали лица без статуса адвоката. КС
признал тогда неконституционным положение Арбитражного процессуального кодекса
2002 года, который разрешил выступать в суде только адвокатам и корпоративным
юристам. Но после этого председатель Высшего арбитражного суда Антон Иванов
неоднократно высказывался в пользу того, что юридическую помощь должны оказывать
адвокаты, а не юридические фирмы. 

 Практикующие юристы с этим не согласны. "Формально у нашей компании есть статус
адвокатского образования. Но структура адвокатского сообщества не позволяет
эффективно развивать юридический бизнес, поскольку российская адвокатура и
уровень ее развития не отвечают мировым стандартам",— говорит директор
аналитического департамента юридической фирмы "Вегас-Лекс" Максим Черниговский.
Старший юрист юридической фирмы "Линия права" Дмитрий Чепуренко считает, что
принятие законопроекта приведет к коллапсу на рынке юридических услуг, где сейчас
работают тысячи юридических фирм. "А после этого начнется построение обходных
схем",— уверен эксперт. 

 Партнер юридической фирмы Baker & McKenzie Сергей Войтишкин назвал законопроект
"очередной попыткой передела рынка юридических услуг в России". По словам эксперта,
рынок станет менее конкурентным, цена услуг возрастет, хотя наличие статуса адвоката
в России не означает подтверждения должной квалификации. С этим согласен
председатель правления Конфедерации обществ потребителей Дмитрий Янин: "Проект
означает монополизацию рынка адвокатским сообществом. Главными проигравшими
окажутся простые граждане, для которых ограничение конкуренции на рынке
юридических услуг приведет к повышению цен". 

 По данным фирмы "Пепеляев, Гольцблат и партнеры", средняя почасовая оплата
адвоката составляет $200. Практикующие юристы, впрочем, уверяют, что цена за час
может колебаться от 3 тыс. руб. до €1 тыс. При этом услуги юристов юридических фирм
стоят на 30-40% дешевле при одинаковой с адвокатами квалификации.
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